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С праздником всех, кто приближал Победу!
9 мая – День Победы в Великой Отечественной войне. Ува-
жаемые ветераны! Мы обращаемся к вам в преддверии ве-
ликого праздника. Страшное слово – война, прекрасное сло-
во – Победа! Тяжело осознавать, что с каждым годом вас, ве-
теранов, становится всё меньше! Наши ветераны… Вы вы-
стояли, не сломались и не сдались! Вы не видели богатой и
сытой жизни и умели довольствоваться малым, но Вы
были счастливы, когда узнали о Великой Победе над фа-
шизмом! В этот день хочется поздравить не только тех, кто
прошёл всю войну и вынес победу на своих плечах, но и тех,
кто работал на победу.
Эта победа - общая, она одна на всех, как один на всех этот
хрупкий мир, как один на всех у нас ДОМ - наша голубая пла-
нета.
Низкий поклон вам, дорогие ветераны, и добрая память всем
героям, кто не дожил до этого светлого дня! Крепкого вам
здоровья и долгих дней жизни!
Программу мероприятий, посвящённых 72-й годовщине По-
беды над фашизмом, смотрите на 21-й странице в афише.

Редакция «СВ»
Фото из архива редакции

«За короткий период строи-
тельных работ сделано много.
Проложена ливневая канали-
зация, подготовлены комму-
никационные линии для про-
кладки электрокабелей улич-
ного освещения. Выполнена
отмостка у домов N 1,3,6. Воз-
можно, жители дома N 5 недо-
вольны, что отмостка не сде-
лана и там. Ответ прост: вы-
полняются только те работы,
которые требуются при рекон-
струкции бульвара. У домов,
где отмостка сделана, старая не
подходила по высотным от-
меткам. У дома N5 прямой на-
добности делать отмостку за
проектные деньги не было не-
обходимости. 

Идёт планировка грунта под
пешеходные дорожки, под фун-
дамент перголу (это ограда у
будущей беседки рядом с за-
ливом, по ограде будут «пу-
щены» вьющиеся растения).
Вход в беседку - с трёх сторон.
Вот  в таком состоянии работы
на текущий момент», - сказал

«СВ» руководитель муници-
пального отдела строительства
и архитектуры Владимир Со-
кушев.

Чтобы бульвар обрёл новый
облик, не потеряв при этом
исторической составляющей,
поработали проектировщики,
стараются сделать качественно
своё дело строители, но, увы,
мешают «диверсанты».

«Четвёртого апреля ночью в
строительном городке, кото-
рый обустроила фирма, веду-

щая реконструкцию, произош-
ла кража 400 литров дизель-
ного топлива и видеокамеры
наблюдения. Охранное пред-
приятие прозевало этот мо-
мент. Но в упущениях пусть
разбираются те, кто постра-
дал, те, кто не уследил, и по-
лиция. Обидно, что некоторые
горожане ради личной наживы
мешают доброму начинанию
для общего блага», - сказал
муниципальный инспектор по
надзору Меэлис Тунгаль. Он

выразил надежду на то, что
подобный инцидент не повто-
рится.

Блажен, кто верует. Если
говорить о вероятности ис-
правления ворья и вандалов
по отношению к городским
делам через эту публикацию,
извините, но есть сомнения. И
ладно бы, если среди крадущих
присутствовали сплошь асо-
циальные элементы. Вот при-
дёт пора высадки цветов на го-
родские клумбы, и мы вновь
столкнёмся с подобным явле-
нием: «А чего бы  мне не взять
кустик-другой для своего сада-
огорода? Город от этого не
обеднеет». Я не пророчу, а ис-
хожу из фактов прошедших
вёсен.

Параллельно реконструк-
ции бульвара Мере идёт рабо-
та над его началом – над «по-
тёмкинской лестницей». Тут
задействованы чисто город-
ские деньги. Опять снимают
слой за слоем старое покрытие,
чтобы потом сделать «на века»?
Или отметим юбилей, и начнём
ремонт снова?

Очень хочется, чтобы то,
что сделано,  радовало в итоге
и служило городу и горожанам
долго.  

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Бульвар и лестница в работе
Второй месяц ведётся реконструкция бульвара Мере по проекту, поддержанному фондом
Евросоюза. Не будем загадывать, как будет дальше, но пока фирма-подрядчик трудит-
ся весьма активно.
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С заседания горсобрания

Установлена де-
тальная планиров-
ка территории Кая-
ка,16 а, и её окрест-
ностей. Целью де-
тальной планировки
является формиро-
вание земельных
участков и установ-

ление права застройки для возведения
торгового и офисного здания и изменение
общей планировки в части целевого на-
значения землепользования. 

Планируемая территория площадью
1,3 га находится на севере центральной
части города в зоне застройки 1940-1950
годов. Она охватывает земельные участки
Каяка, 16a, и Ранна, 1h, а также распо-
ложенные рядом нереформированные
участки земли. Эта детальная планиров-
ка меняет ранее установленную деталь-
ную планировку территории, ограни-
ченной улицами Ранна, Кеск, Вески и
Каяка. Согласно ей, на территории Кая-
ка, 16a, был предусмотрен участок для
промышленных предприятий, а терри-
тория  Ранна, 1h, оставалась территори-
ей гаражей. На сегодняшний день боль-
шая часть зданий на планируемой тер-
ритории снесена, поэтому устанавли-
ваемая детальная  планировка пред-
усматривает территорию застройки для
возведения новых зданий. В отличие от
прежнего назначения земли  для про-
мышленных предприятий, сейчас её пла-
нируется использовать как землю под тор-
говые здания и здания предприятий об-
щественного питания и обслуживания.

Детальная планировка прошла пуб-
личную демонстрацию, публичное об-
суждение, надзор уездного старейши-
ны.

Горсобрание одобрило предвари-
тельную оценку стратегического влия-
ния на окружающую среду детальной
планировки шоссе Таллинн-Нарва и
прилегающих участков земли, нахо-
дящихся по территории города Сил-
ламяэ и решило отказаться от ини-
циирования стратегической оценки
её влияния на окружающую среду. До-
клад по этому вопросу сделал на заседа-
нии горсобрания и ответил на вопросы де-
путатов мэр города Тынис Калберг. В
частности он отметил, что целью де-
тальной планировки является рекон-

струкция отрезка дороги, проходящей
по территории города Силламяэ, опре-
деление участков земли под улицы и
схемы движения. Детальная планировка
шоссе Таллинн-Нарва несёт за собой
уточнение  общей планировки города, но,
как отметил мэр, по сути она носит фор-
мальный характер. Планировкой не пред-
полагаются действия, которые в пони-
мании закона об оценке влияния на окру-
жающую среду и систему управления
окружающей среды существенно ока-
зывали бы на неё негативное влияние. Это
и служит  причиной отказа от иниции-
рования стратегической оценки влияния
на окружающую среду. 

По мнению депутатов Олега Култаева
и Гульнары Сидоренко, инициировать
стратегическую оценку надо, тем более
что она влечёт уточнение общей плани-
ровки города. По словам г-на Култаева,
интенсивность движения по шоссе Тал-
линн-Нарва будет возрастать, а значит,
возрастут шум, вибрация, выбросы в ат-
мосферу. Г-жа Сидоренко предложила на
этом заседании не голосовать за предло-
женный горуправлением проект решения,
а основательнее разобраться в проблеме.
На что мэр ответил, что все прогнозы де-
лались на основе утверждённых методик,
все согласования с сопутствующими  уч-
реждениями проведены, в том числе и с
Департаментом окружающей среды.
Большинство депутатов поддержало про-
ект решения, представленный горуправ-
лением. Предложение г-жи Сидоренко не
получило поддержки большинства. 

Инициатором составления детальной
планировки шоссе Таллинн-Нарва, про-
ходящего по территории города, являет-
ся Силламяэское городское Собрание,
организатор составления - Силламяэ-
ское городское Управление, составитель
- OÜ «Artes Terrae». С решением по это-
му вопросу можно ознакомиться на до-
машней странице города Силламяэ и в ра-
бочее время в Силламяэском городском
Управлении.

Горсобрание своим постановлением
приняло Порядок использования де-
нежных средств на оказание услуги по
уходу и других социальных услуг де-
тям, имеющим тяжёлую или глубо-
кую степень недостатка. В документе
описаны общие положения, виды услуг,
на которые можно использовать выде-

ленные государством средства, перечень
документов, которые необходимо пред-
ставить вместе с ходатайством, порядок
рассмотрения их и порядок ведения учё-
та. Подробный комментарий к докумен-
ту дала депутатам вице-мэр Ээви Па-
асмяэ. Полный текст Порядка будет опуб-
ликован в одном из ближайших номеров
«СВ».

В интересах развития малого порта
в Силламяэ решено участвовать в не-
доходном объединении «Virumaa Väi-
kesadamate Ühendus». Горуправлению
предложено назначить представителя
в это объединение и представить за-
явление о вступлении в его члены.  Це-
лями этого объединения является содей-
ствие устойчивому развитию малых пор-
тов Вирумаа. Для достижения этих целей
проводятся  обучение, семинары и про-
чие учебные дни как в Эстонии, так и за
границей, при возможности инвестиру-
ется улучшение портовых услуг, органи-
зуются совместный маркетинг и меро-
приятия малых портов и т.д., В связи со
строительством прибрежного променада
в Силламяэ и малого порта в будущем го-
роду необходимо эффективно и рацио-
нально управлять малым портом, разви-
вать компетенцию портового персонала
и т.д. Создание сети малых портов Ви-
румаа содействует более быстрому раз-
витию малого порта в Силламяэ, при-
влечению высококвалифицированных
специалистов, позволяет использовать
снабжение и технологии других портов.

Устав объединения обязует город Сил-
ламяэ как его члена платить членский
взнос в утвержденном общим собранием
размере и порядке. Деятельность объ-
единения, отметил докладчик по этому
вопросу руководитель отдела развития го-
руправления Алексей Степанов,  бази-
руется, прежде всего, на проектах.

Комиссия городского Собрания по
делам молодёжи и спорту отчиталась
на заседании горсобрания о своей ра-
боте за последний год. В центре внима-
ния её деятельности были такие вопросы,
как летний отдых детей, дотации спор-
тивным клубам, проведение мероприятий
на тропе здоровья, финансирование спор-
тивных мероприятий, а также вопросы,
которые, как правило, обсуждают все
комиссии горсобрания. Они касаются
бюджета города, различных Порядков,
принимаемых горсобранием, стратеги-
ческой программы развития и т.д.  Все-
го проведено 15 заседаний, в том числе
три совместные с другими комиссиями.

Председатель горсобрания Елена
Коршунова дала информацию о соз-
дании Центра общественного транс-
порта в уезде и предполагаемых вари-
антах.  Расширенную информацию по
этому вопросу г-жа Коршунова даст для
читателей «СВ» в одном из последующих
номеров газеты.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

На состоявшемся на прошлой неделе заседании
горсобрания рассмотрены шесть вопросов, ка-
сающихся  разных сторон жизни города.

О планировке,  порядке
использования средств, малых
портах и прочем
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На последних заседаниях гору-
правления рассмотрен перечень во-
просов, касающихся разных сфер
жизнедеятельности города.  Ряд из
них  был направлен для дальней-
шего обсуждения горсобранием. Оно
состоялось 27 апреля. Информацию
о принятых депутатами решениях
читайте на 2-й странице этого но-
мера газеты. Кроме  того,  несколь-
ко вопросов касались подготовки и
проведения опроса населения 23 и 24
апреля. В рамках опроса предстояло
ответить на вопрос: «Поддерживае-

те ли вы объединение волости Вайвара, городов Нарва-Йы-
эсуу и Силламяэ в одно самоуправление под названием «Во-
лость Вайвара» с включением в неё также частей города Кохт-
ла-Ярве – Вийвиконна и Сиргала?». Итоги опроса опубли-
кованы на городской интернет-странице и в предыдущем но-
мере «СВ».

Проинформирую о тех решениях, которые приняло гору-
правление по другим вопросам. 

* Подведены итоги конкурсов госпоставок, и решено заклю-
чить договоры подряда:

- с OÜ «Kohtla Ehitusteenus» о ямочном ремонте дорог горо-
да. Сумма договора - 35 700 евро;

- с OÜ «Deos Nordic» об установлении малых форм на тер-

ритории города. Сумма договора – 3 595 евро.
* Решено, что в период летних отпусков работников до-

школьных учреждений дежурным детским садом с 1 июля по 31
июля будет детский сад «Руккилилль».

* Дано разрешение на строительство морского променада от
улицы Сытке до бульвара Мере.

* Утверждены отчёты о финансово-хозяйственной деятельности
акционерных обществ «МЕКЕ Силламяэ» и «Силламяэ веэвярк»
за 2016 год.

* Утверждён отчёт о выполнении программы развития музы-
кальной школы города  за 2016 год.

* Утверждён подбюджет детского сада «Яаниуссике».
* Союзу школьного спорта Силламяэ дано разрешение на про-

ведение 11 мая эстафетного бега и 13 мая – на проведением «Лест-
ничного бега».

* Решено организовать в городе толоку. На её проведение вы-
делено 2 000 евро. В рамках толоки предполагается привести в
порядок ряд городских территорий.

* Выделены средства:
- 695 евро «VA Systems OÜ“ на установку видеокамеры на фа-

саде жилого дома по улице Ранна, 33;
- 400 евро  на организацию чествования новорождённых го-

рода с начала 2017 года;
- 250 евро спортивному клубу «Buffen-Do» для поощрения Ни-

киты Лопоухова  в связи с его победой на чемпионате Эстонии
по сумо и участием в чемпионате Европы как представителя Эсто-
нии.

C заседаний горуправления

Андрей ИОНОВ,
городской
секретарь

Комиссия ознакомилась с отчётом спе-
циально созданной рабочей группы, зани-
мающейся вопросом административной
реформы, её мнением и со своей стороны
поблагодарила членов рабочей комиссии за
тщательно проведённую работу и подго-
товленный анализ ситуации, связанный с
предложением правительства.  

Правовая комиссия согласилась с мне-
нием рабочей группы, что объединение го-
рода Силламяэ с соседями на данном эта-
пе  не улучшит показатели жизнедеятель-
ности города и не приведёт к увеличению
количества или качества оказываемых
услуг городским жителям. Наоборот, есть

существенные риски, говорящие об об-
ратном. Также не совсем понятно намере-
ние лишить Силламяэ официального ста-
туса города. Есть много и других убеди-
тельных аргументов, говорящих не в поль-
зу объединения Силламяэ с соседями, но
о них будет дана более подробная инфор-
мация в ближайшее время отдельно.

Исходя из того, что опрос населения чёт-
ко показал нежелание горожан присоеди-
няться к соседним самоуправлениям (они
также не хотят объединяться с Силламяэ)
и принимая внимание мнение рабочей
группы, правовая комиссия, рассмотрев все
аспекты административной реформы, ре-

комендовала депутатам городского Со-
брания не соглашаться с предложением
правительства и на заседании городского
Собрания 4 мая от имени местной зако-
нодательной власти сказать своё офици-
альное  «нет» объединению. После того,
как мнение местной власти будет доведе-
но до сведения правительства, у того бу-
дет время принять своё окончательное
решение по Силламяэ до 15 июня. 

Действующие законодательные право-
вые акты административной реформы поз-
воляют правительству делать исключе-
ния. В нашем конкретно случае вполне ве-
роятна возможность объединения только
волости Вайвара с  Нарва-Йыэсуу, без
Силламяэ. Надеюсь, что правительство от-
кажется от намерений присоединять наш
город к соседям, так как, повторюсь, го-
родским Управлением и рабочей группой
подготовлено мнение и приведены веские
аргументы, говорящие о нецелесообраз-
ности объединения города Силламяэ с со-
седями. Теперь дело за решением депута-
тов 4 мая, и после этого будем ждать окон-
чательного решения правительства.

Дмитрий ЛЕТТ,
председатель правовой комиссии

городского Собрания

Из официальных источников

На последнем заседании правовой комиссии городского Со-
брания рассматривался главный вопрос, который сейчас вол-
нует жителей города: предложение правительства республики
об объединении Силламяэ с волостью Вайвара и городом На-
рва-Йыэсуу с включением посёлков Вийвиконна и Сирга-
ла, относящихся в настоящее время к Кохтла-Ярве, то есть
речь идёт о том, объединять или не объединять наш город при-
нудительно. 

Объединение Силламяэ 
с соседями нецелесообразно 

Общество «Милосердие» сообщает
10 мая с.г. с 11.00 до 15.00 в офисе общества (ул. В. Маяковского, 12) будет вести приём специалист изготовления спе-

циальной обуви.  Если вам не купить её в магазине, то можно сделать заказ на приёме. 
Также в офисе общества можно приобрести стельки для лечения плоскостопия, обувь с обычным задником и высоким зад-

ником для тех, у кого слабый голеностопный сустав. При себе следует иметь карточку клиента (ISIKLIKU  AVAHENDI KAART),
которую можно получить в отделениях Пенсионного департамента в  Йыхви или Нарве (она даёт право на скидку), а также справ-
ку от врача ( для детей – удостоверение инвалида). Записаться на приём и получить дополнительную информацию можно по
тел. 392 4378, 5669 5200 или в офисе. Напоминаем также, что 19 мая в 16 часов в Силламяэской гимназии состоится ве-
чер, посвящённый дню рождения общества. Просим записаться на мероприятие.

Николай ДЕЖИН, председатель общества
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Главные вопросы 
комиссии

- Юрий Александрович, я пони-
маю, что все вопросы, которые рас-
сматривала возглавляемая Вами ко-
миссия, перечислить трудно, да, воз-
можно, и нужды в этом нет, тем более
что часть из них «кочует» из года в
год, и к ним имеют такое же отно-
шение и другие комиссии, независи-
мо от сферы их деятельности. Это,
например, вопросы бюджета, кор-
ректировки стратегической про-
граммы развития города, внесения
изменений в существующие город-
ские Порядки и т.д. Предлагаю оста-
новиться на тех вопросах, которые
непосредственно касались работы
комиссии по образованию и культу-
ре.

- Это, прежде всего, вопросы, кото-
рые так или иначе были связаны с ре-
конструкцией гимназии, помещений
под центральную библиотеку, с ре-
формированием дошкольной сети, с
организацией летнего отдыха детей, с
кружковой деятельностью Центра куль-
туры и молодёжного центра по инте-
ресам «Улей», касались работы с деть-
ми, имеющими особые образователь-
ные потребности, и т.д. И это в основ-
ном те вопросы, которые не просто
обсуждались на комиссии, но и полу-
чили своё развитие в виде конкретных
решений горсобрания. Всего за период
работы нашей комиссии в этом созыве
проведено 38 заседаний. 

Реорганизация сети школ 
и детсадов завершена

-Прокомментируйте, пожалуйста,
вкратце вопрос реорганизации
школьной и дошкольной сети. На-
сколько Вы как председатель ко-
миссии удовлетворены тем, что уда-
лось решить?

- Если говорить о школьной сети, то
её реорганизация началась ещё при
предыдущем составе горсобрания. Я и
тогда работал в комиссии по культуре
и образованию, но в качестве замести-
теля председателя. Комиссию возглав-
ляла Инна Николаевна Назарова. Ре-
шение о реорганизации школьной сети,
напомню, было принято в октябре 2010
года, и 1 сентября 2012 года в городе
появилась единая муниципальная гим-
назия на базе здания закрывшейся шко-
лы «Астангу». Школы «Каннука» и
«Ваналинна» из средних стали основ-
ными. Это уже история. Заканчивать
начавшийся семь лет назад реоргани-
зационный процесс пришлось в пе-
риод работы этого созыва горсобрания,
хотя мы ещё до сих пор полностью не
вышли из него. Надеюсь, что пред-
стоящим летом завершится оснащение
библиотеки после окончившейся в этом
году реконструкции первого этажа зда-
ния гимназии, и в начале осени она от-
кроет двери для посетителей. Помним
и о том, что ещё предстоят уличные ра-
боты, в частности по приведению в по-
рядок стадиона гимназии.

В связи с реорганизацией мне при-
шлось давать много интервью разным
СМИ. Возможно, сегодня я повторюсь,
но ещё раз подчеркну: был сделан пра-
вильный шаг. Да, у него были против-
ники на стадии обсуждения и решения
вопросов. Этих людей можно было по-
нять: когда в результате проводимых
процессов кто-то что-то теряет, это
всегда болезненно, ведь кому-то при-
шлось остаться без работы или найти
себе место вообще в другой сфере,
кому-то - перейти в другое заведение и
т.д. Но, если смотреть с позиции горо-
да в целом и его жителей, создание еди-

ной муниципальной гимназии, ещё раз
подчеркну, было правильным и осо-
знанным шагом и с точки зрения тре-
бований закона, и исходя из демогра-
фической ситуации в городе. Гимназия
успешно функционирует и уже отме-
тила своё пятилетие. Сохранились
сильные основные школы. Сложив-
шаяся модель образования города в
настоящее время  вполне жизнеспо-
собна. 

- Мне кажется, у государственных
гимназий больше шансов на выжи-
вание, поскольку они всё-таки под-
держиваются государственным бюд-
жетом. В этом плане муниципальные
гимназии более уязвимы, поскольку
бюджеты местных самоуправлений
всё время лихорадит из-за сниже-
ния их доходной части, от которой
напрямую зависят расходы. Вдруг
средств на содержание гимназии не
будет хватать… Нет опасений, что
гимназия – это навечно?

- Ну, во-первых, ничего вечного нет,
в том числе и применительно к госу-
дарственным гимназиям. Во-вторых,
да, такие опасения были на стадии
принятия решения, у нас по этому по-
воду даже состоялось голосование. Но
всё-таки мы пришли к мнению, что му-
ниципальная гимназия - это лучший ва-
риант, поскольку она будет в руках го-
родских, что это будет СВОЯ гимназия
и управлять ею будет город, он будет
определять стратегию её развития. Да,
все понимали, что дело это затратное,
что городу придётся вкладывать до-
полнительно к государственным не-
малые финансовые средства на её со-
держание из своего бюджета. Понима-
ли  и то, что число учащихся в ней, ис-
ходя из снижения рождаемости детей,
не будет большим. Учитывая это,  при-
шли к выводу, что муниципальная гим-
назия – это надёжнее, поскольку Ми-
нистерство образования могло бы по-
считать нецелесообразным содержа-
ние такого образовательного учреж-
дения при его малой наполняемости.   

- Вернёмся к сфере образования
применительно к детским садам.
Здесь теперь всё стабилизировалось?

-Комиссия долго рассматривала во-
прос дошкольной сети. Обсуждались
разные варианты. В конце концов, во-
прос был решён закрытием одного из
детских садов – «Хелепунасед пурьед».
Это была осознанная необходимость в
связи опять же со сложившейся демо-
графической ситуацией в городе. Ду-
маю, что теперь дошкольная сеть ста-
билизирована. Те детские сады, кото-
рые есть сегодня в городе, могут спо-
койно работать и дальше и удовлетво-
рять желания всех семей, чьи дети по-
сещают их в настоящее время и будут
посещать в будущем. Как положитель-
ный момент отмечу, что здание закры-
того детского сада не пустует, оно ис-
пользуется для социальной сферы, ко-
торая постепенно расширяется и услу-
ги которой становятся всё более вос-
требованными. 

В комиссиях горсобрания

Все мы живём в эпоху перемен. Комиссия по культуре и образованию
горсобрания, по сравнению с другими комиссиями, эту «эпоху», кажется,
ощутила на себе наиболее остро, поскольку в два последних созыва ей,
в первую очередь, пришлось решать вопросы реорганизации и ре-
структуризации школ, детских садов, Центра культуры, городской биб-
лиотеки. И, несмотря на то, что выводы любой комиссии горсобрания
носят рекомендательный характер, что окончательные решения при-
нимает горсобрание и что вся подготовительная работа ложится на го-
руправу, от позиции комиссии тоже многое зависит. О том, из чего со-
стояла работа комиссии в нынешнем созыве горсобрания, сроки рабо-
ты которого близки к завершению (новые выборы состоятся уже в ок-
тябре), мы беседуем с её председателем Юрием НИКИТИНЫМ.

Жить в эпоху перемен трудно,
но интересно
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«Выездная практика»

- Вы нередко проводите заседа-
ния комиссии «на выезде», то есть на
базе учреждений образования, куль-
туры, школ по интересам. Чем
оправдана эта практика? Что это
даёт Вам лично?

- Проводим не только “выездные” за-
седания, но и участвуем в ежегодных
августовских визитах городского ру-
ководства в школы и детские сады го-
рода, чтобы видеть, как они подготов-
лены к новому учебному году. Что ка-
сается учреждений культуры, то они –
особый пласт, и к оценке их деятель-
ности нельзя подходить с теми же тре-
бованиями, как, к примеру, к школе или
детскому саду. Проводя «выездные»
заседания в музыкальной школе, в
«Улье» или в Центре культуры, мы
погружаемся в мир этих учреждений,
их руководители, специалисты, как
правило, участвуют в заседаниях ко-
миссии и рассказывают о своих до-
стижениях, проблемах. В этом случае
информации у комиссии для принятия
решений значительно больше: мы всё
видим своими глазами. 

За четырёхлетний период комиссия
не раз анализировала кружковую дея-
тельность Центра культуры и «Улья»,
то есть те услуги, которые они предо-
ставляют детям и их родителям. Мы
убедились, что в нашем городе доста-
точно кружков, удовлетворяющих ин-
тересы детей разного возраста. В июне
вновь намерены вернуться к этому во-
просу, поскольку государство выде-
ляет дополнительные средства на то,
чтобы деятельность по интересам ста-
ла доступна большему числу молодых
людей, в том числе детям из мало-
обеспеченных семей. На заседании ко-
миссии  ещё раз проанализируем имею-
щиеся возможности и что мы можем в
этом плане сделать. 

Вы спросили, что даёт мне лично и
членам нашей комиссии посещение
учреждений. Частично я уже ответил на
этот вопрос. К сказанному добавлю: это
прекрасная возможность убедиться,
что все руководители учреждений –
специалисты в своей области, они на
своём месте, ведут активную про-
ектную деятельность, руководимые
ими учреждения вносят большой вклад
в развитие общегородской культуры. К
сожалению, заработная плата в этих уч-
реждениях невелика, и эту проблему
нужно решать.

О сотрудничестве и 
«закрытости»

- Решения комиссии, как уже го-
ворилось, носят рекомендательный
характер. Не было конфликтных си-
туаций с горуправой: комиссия пред-
лагает, а исполнительный орган вла-
сти категорически против?

- Конфликтных ситуаций не было, но
были случаи, когда наши рекомендации
не столь быстро исполнялись, как того
хотелось бы. Например, долго обсуж-
дали вопрос, касающийся детей с осо-
быми образовательными потребностя-
ми, детей, нарушающих всеобуч. Ко-
миссия настаивала на том, чтобы в со-

циальном отделе была введена ставка
специалиста по защите детства. Нако-
нец, она появилась, но на это ушло по-
рядка двух лет. Много это или мало –
трудно сказать, ведь каждому «не бы-
стро» есть своё объяснение: далеко не
всё и не всегда зависит от горуправы,
чаще всего решение вопросов затяги-
вается из-за отсутствия финансов. Дол-
го обсуждался вопрос о реконструкции
пищеблока, который размещён на пло-
щадях школы «Каннука», но обслу-
живает все школы города. Этот во-
прос был в поле зрения и других ко-
миссий. В конце концов, он тоже по-
лучил решение: проведена в три этапа
полная реконструкция пищеблока, и се-
годня он отвечает современным тре-
бованиям. 

- Много разговоров о якобы за-
крытости работы комиссий горсо-
брания…

- Это не более чем разговоры. Не
было ни одного случая, чтобы мы в
своей комиссии перед кем-то «закры-
ли дверь». Мы работали в «открытом
режиме», всегда приглашаем на засе-
дания и депутатов, и специалистов по
тем вопросам, которые обсуждаются,
хотя и в самом составе комиссии пред-
ставлены люди из разных сфер, каждый
специалист в своей области.

- Разногласия в комиссии при об-
суждении вопросов часто возникают?

- Бывают споры, обмен мнениями,
конфронтации нет. Не было ситуаций,
при которых бы приходилось гово-
рить, что  голос председателя решаю-
щий.

Решения популярные и 
непопулярные

- Вы боитесь непопулярных ре-
шений?

- Смотря как расценивать каждое реше-
ние. Если никто этого не хочет, но какая-то
узкая группа людей пытается решение,
извините, «пропихнуть», то я против такого
рода действий. Если какое-то решение,
пусть оно даже непопулярное с точки зре-
ния восприятия кем-то, но обдуманное,
взвешенное, имеющее под собой весомые
аргументы, то чего же его бояться? Время
всё равно поставит всё на свои места. До-
статочно привести хотя бы один при-
мер. Помните, перед реконструкцией
Центра культуры активно обсуждался
вопрос о переводе его кружков в здание
бывшей второй школы.  Были против-
ники этого перевода, были критики. А
сейчас уже все забыли про это и гово-
рят, наоборот, как здорово, что каждый
коллектив имеет теперь свои помеще-
ния, улучшив тем самым условия для
занятий. И это вспомогательное здание
тоже постепенно приводится в порядок:
отремонтированы крыша, цоколь, уста-
новлены новые окна. Примеры можно
продолжать: гимназия, закрытие дет-
ского сада… Если мы хотим разви-
ваться, изменения неизбежны.

- Что лично Вам дали годы работы
в комиссии?

- Прежде всего, это понимание, что
не бывает проблемы отдельно взятого
учреждения. Это во-первых. Во-вто-
рых, яснее воспринимаешь развитие
каждой сферы в целом. Сегодня точно

знаю, какие стратегические проблемы
были и есть в сферах образования,
культуры города в целом: я  способен
оценить их серьёзность, аргументи-
ровать принятые комиссией решения. 

Что остаётся 
в наследство?
- На что, с Вашей точки зрения,

должна будет обратить первоочеред-
ное внимание комиссия по культуре
и образованию после предстоящих
новых выборов?

- Если говорить о сфере культуры, то
на первый план выходят вопросы зар-
платы её работников. Не высокий уро-
вень её становится серьёзным препят-
ствием для привлечения в эту сферу
молодых и перспективных специали-
стов. Что касается сферы образова-
ния, то следующему составу депутатов
предстоит решать также непростой во-
прос, который и сегодня стоит в по-
вестке дня. Он связан с реконструкци-
ей основных школ «Ваналинна» и
«Каннука». В феврале 2017 года при-
нята Программа действий города, охва-
тывающая период до 2020 года. Но
программа, как Вы понимаете, это
лишь описание надежд или мечты.
Нужно решить множество вопросов, в
том числе и финансовых, связанных с
реконструкцией зданий этих школ. Но
я думаю, что всё это реально, не ил-
люзия. Надо просто над этой пробле-
мой работать. Это предстоит делать бу-
дущему созыву горсобрания. Если го-
род решит эту задачу, то школы “Кан-
нука” и “Ваналинна” будут работать
как минимум  два десятка лет, имея со-
временную учебную среду. На взгляд
нашей комиссии, такая модель город-
ской системы школьного образования
(наличие в городе двух названных
школ) комфортна, безопасна для уча-
щихся, жизнеспособна, будет соответ-
ствовать современным требованиям и
к тому же позволит сохранить рабочие
места учителей. Школы останутся в
двух частях города, что немаловажно.
Это самый оптимальный вариант. Если
говорить об эстонской основной шко-
ле, то она не нуждается на данном
этапе в серьёзных капитальных вло-
жениях. 

Были и другие предложения приме-
нительно к школам «Каннука» и «Ва-
налинна»: ничего не делать (как есть,
так и есть, пусть всё идёт своим чере-
дом); снести оба здания и построить
одно новое, современное. Но давайте
разберёмся. «Ничего не делать» - это
всё равно, что жить семьёй 30-50 лет в
одной квартире, ничего в ней не ре-
монтировать,  не улучшать… Вариант
«снести» чреват последствиями: пока
сносим, строим, разбегутся дети в
школы соседних городов, «потеряем»
учителей. Даже вариант с реконструк-
цией школ поочерёдно (сначала - «Ва-
налинна», потом - «Каннука») тоже
ведь непрост: надо будет на целый год
расселить целую школу (сначала одну,
затем – другую). Здесь тоже есть над
чем поломать голову, но делать это
надо. И это будет серьёзный вызов
следующему составу горсобрания. 

Интервью взяла 
Лидия ТОЛМАЧЁВА
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Напомним: в прошлом году акцио-
нерное общество «DBT» обратилось в го-
родское Управление Силламяэ с инфор-
мацией о том, что расширение аммиач-
ного терминала требует установки двух
дополнительных ёмкостей для аммиака
объёмом около 30000 тонн, двух ёмкостей
для жидких азотных удобрений объё-
мом около 20000 тонн, двух ёмкостей для
комплексных жидких удобрений объёмом
около 3000 тонн, трёх дополнительных
емкостей для жидкого азотного удобрения
объёмом около 5000 тонн и дополни-
тельной горелки для утилизации паров
аммиака. У силламяэского муниципали-
тета фирма тогда запрашивала ответ на во-
прос, необходимо ли проводить КМН
или достаточно той оценки, которая была
проведена ранее (для получения разре-
шения на строительство терминала) - в
2007 году? Горуправа ответила, что счи-
тает необходимым проведение новой
КМН. 

Для того, чтобы приступить к КМН, по
закону требуется разработать Программу
оценки влияния на окружающую среду.
Именно её и представляли разработчики
на апрельском публичном обсуждении. До
того Программа прошла процедуру пуб-
личной демонстрации, у желающих была
возможность сделать свои замечания и
предложения.

О том, какие требования к проведению
КМН выдвигает закон, рассказал в своём
выступлении мэр Силламяэ Тынис Кал-
берг.  Далее представитель «DBT» пока-
зал видеопрезентацию терминала. Она до-
статочно подробно и понятно даже не-
специалистам рассказывает о технологиях
и оборудовании, которые задействованы
в производстве. На мой взгляд, эту пре-
зентацию можно было бы разместить на
сайте муниципалитета, чтобы горожане
не понаслышке получили представле-
ние о том, как работает терминал. До-
полнил видеоряд своим выступлением Ге-

оргий Хренов, контактное лицо «DBT».
Он сообщил, что предприятие планиру-
ет увеличить торговый оборот сжижен-
ного аммиака до 1,5 миллиона тонн в год
и жидких удобрений всего до 1,85 мил-
лиона тонн в год. Это связано с тем, что
спрос на данные продукты растёт. В сил-
ламяэский порт уже заходят суда, которые
могут перевозить до 50 тысяч тонн. Тер-
минал занимается перевалкой не только
своих продуктов, но и продуктов других
фирм, что тоже сказывается на необхо-
димости появления дополнительных ём-
костей. Кроме того, производство на тер-
минале имеет непрерывный характер, и
если цены на рынке снижаются, то вы-
работанный продукт надо где-то хра-
нить. Предполагается, что на строитель-
ство ёмкостей уйдёт около двух лет. Г-н
Хренов поделился планами компании по
расширению ассортимента продукции.
Терминал «DBT» относится к предприя-
тиям с классом опасности «А», поэтому
вопросу рисков уделяется особое внима-
ние. С самого начала работы внедрена ин-
тегрированная система качества ме-
неджмента, включающая ISO 14001:2004
(система экологического менеджмента) и
OHSAS 18001:2007 (система обеспечения
охраны и гигиены труда). Их эффектив-
ность подтверждается ежегодными ауди-
тами со стороны инспектирующих орга-
нов.

С основными положениями Програм-
мы КМН собравшихся ознакомил пред-
ставить фирмы разработчика - «Hendrik-
son & Ko». В целом Программа стан-
дартная для подобного рода производств,
но есть особенности, с которыми надо
считаться. Во-первых, терминал нахо-
дится вблизи природоохранных зон. Бу-
дет ли влиять на них аммиачное про-
изводство при своём расширении? Во-вто-
рых, в промышленной зоне с аммиаком
работают и другие предприятия – ак-
ционерное общество «NPM Silmet», тер-

минал «Еврохим». Отсюда необходи-
мость исследования вероятности куму-
лятивного эффекта. В-третьих, риски
аварийных ситуаций. Ранее наиболее
опасным участком считалось место пе-
ресечения железной дороги с Таллинн-
ским шоссе, но поскольку вскоре авто-
мобильная трасса будет проходить под же-
лезнодорожным полотном, то и опас-
ность столкновения машин с поездом на
этом месте отпадает. В-четвёртых, следует
оценить, приведёт ли увеличение мощ-
ности терминала к увеличению рисков. И
как продолжение - в-пятых: скажется ли
расширение терминала на общей ситуа-
ции в промышленной зоне, где на не-
большой площади действуют несколько
предприятий категории «А» и в пер-
спективе может появиться ещё одно –
нефтеперерабатывающий завод, который
уже прошёл процедуру КМН, но строи-
тельство, правда, пока отложено на не-
определённый срок. На эти и другие
серьёзные вопросы предстоит ответить в
Оценке влияния на окружающую среду
терминала «DBT».  

В ходе публичной демонстрации Про-
граммы КМН замечания и предложения
были сделаны только официальными уч-
реждениями - уездным Управлением
Ида-Вирумаа, городским Управлением
Силламяэ, Департаментом и Инспекцией
окружающей среды, Спасательным де-
партаментом, волостным Управлением
Вайвара. На обсуждении не было пред-
ставителей Общества охраны природы
Силламяэ и общественной рабочей груп-
пы «Город свежих морских ветров Сил-
ламяэ - баланс экономического развития
и окружающей среды», которые обычно
активны. Правда, уже после того, как об-
суждение закончилось, председатель
ООПС Владимир Миротворцев передал
разработчикам замечания по Программе.
Предлагается внести в неё раздел «До-
полнительные исследования и оценки»,
так как некоторые данные по состоянию
атмосферного воздуха устарели. По-
ставлен вопрос о строительстве ещё од-
ной станции мониторинга, а также о не-
обходимости создания системы управ-
ления качеством воздуха. По мнению
Общества охраны природы, необходима
оценка методов защиты жителей при
возможных аварийных ситуациях. Раз-
работчики Программы обещали рас-
смотреть все поданные предложения и от-
ветить на них.

Впереди обсуждение самой Оценки
влияния на окружающую среду. Когда оно
может состояться? Как сказали разра-
ботчики Программы, официально она
будет утверждена, вероятно, в июне ны-
нешнего года. Правда, нет помех в рабо-
те над КМН по общим позициям уже сей-
час, используя данные, касающиеся эко-
логии, от соседствующих с терминалом
«DBT» промышленных объектов. И всё
же раньше конца лета - начала осени дело
вряд ли дойдёт до завершения КМН.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Обычно публичные обсуждения Оценки влияния на окружающую среду
(КМН) предприятий портовой зоны даже на стадии разработки Программы
КМН проходят бурно. Возникает масса вопросов к разработчикам и фирмам.
Но в этот раз всё прошло тихо.

Бизнес и проекты
Продвижение с замедлением
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«Основное наше «место работы» было
в графстве Линкольн. За дни пребывания
там мы посетили двенадцать детских
учебных учреждений. Система образо-
вания для нас была интересна тем, что там
другие ступени обучения. Учёба в школе

начинается, например, с пяти лет. Многие
академии (так они называются) часто
под одной крышей объединяют дошколят
и школьников, что способствует пре-
емственности, возможности «вести» ре-
бёнка на протяжении всего его пребыва-
ния в «учебном состоянии», учитывая
склонности, характер и т.п. Любопытна
поддержка, которую оказывают учителю
консультанты: их по два на каждую груп-
пу. Если у ребёнка есть особые потреб-
ности, то он, не отрываясь от общей
группы, получает дополнительную забо-
ту от консультантов. Существует очень
тесная связь педагогов с семьями. Мы
тоже стараемся её осуществлять, но в Ве-
ликобритании для этого больше условий.
Интересно было познакомиться с игровой
средой, с методикой и практикой работы
коллег. Кое-что из подсмотренного мы по-
стараемся применить у себя. Система
финансирования академий - разная. Есть

средства государственные, есть рели-
гиозные, есть меценатские (финансиро-
вание учебный заведений позволяет пред-
принимателям экономить на налогах).
Минусы: детский сад родителям дорого
обходится, переобучение педагогов -
платное. «Тихого часа» нет, так как ра-
ботают детские сад до 16 часов. У нас всё-
таки более щадящий режим и для детей,
и для родителей. В следующем году кол-
леги из Великобритании нанесут ответ-
ный визит, чтобы познакомиться с нашим
опытом», - рассказала по итогам поездки
Наталья Лангинен.

Николай КЛОЧКОВ

Сотрудничество

Приятно отдавать полезное, но и полезно получать нужное для дела. Поездка
в Великобританию делегации эстонских (из Ида-Вирумаа) и латвийских дет-
ских садов была организована Министерством образовании и науки. На
осмотры достопримечательностей - личное вечернее время, а день - на зна-
комство с опытом зарубежных коллег.

В этом году, как известно, Пасха  всех
христианских конфессий совпала. Но, к
сожалению, «Мелодия» была един-
ственным иногородним коллективом сре-
ди немногочисленных участников – хора
православной гимназии Нарвы (руково-

дитель Надежда Богданова), ансамбля
Кренгольмской музыкальной школы (ру-
ководитель Светлана Войтенко) и ка-
мерного хора общества славянских куль-
тур «Святогор» (руководитель Наталья
Масюкова). К сожалению, постоянные

друзья пасхального и рождественских
фестивалей духовной музыки – кохтла-яр-
веский коллектив «Лада» (руководитель
Лидия Брагина) и кивиылиский хор име-
ни Г.Бутузова (руководитель Раиса Виш-
нёва) - оказались перед финансовым вы-
бором: поездка на фестиваль или участие
21 мая в праздновании 80-летия  перво-
го певческого всеэстонского праздника
хоровых коллективов, который прохо-
дил в 1937 году в Нарве.

Ирина МОЛЧАНОВА 

На минувшей неделе Силламяэ посе-
тила большая группа представителей
фирм-туроператоров, работающих с ино-
странными гостями Эстонии. Приезд со-
стоялся в ходе их двухдневного знаком-
ства с привлекательными местами нашего
уезда. Естественно, «фишка» Силламяэ –
архитектура времён «сталинского ампи-
ра», но помимо этого естественный ин-
терес вызывают и такие бытовые вопро-
сы, где питаться, где разместиться на ноч-
лег, что кроме архитектурного ансамбля
для отдыха  может предложить город.

«На недавнем инфонде Ида-Вирумаа,

проходившем в Санкт-Петербурге, были
видеопрезентация и подробный коммен-
тарий к ней с нашей стороны. Это, ко-
нечно, интересно, но чтобы оценить по-
настоящему места, которые можно реко-
мендовать туристам для посещения, про-
фессионалы должны лично убедиться, что
картинка совпадает с реальностью. Флёр
загадочности, сопутствующий истории
Силламяэ, - это хороший его козырь», -
сказала координатор кластера Кадри Яло-
нен.

Гости осмотрели Центр культуры, где
по ходу дела о городе и окрестностях его
рассказывал и отвечал на вопросы хра-
нитель музея Силламяэ Александр По-
политов. Затем была встреча в самом му-
зее, знакомство с его экспонатами. Удив-
ление гостей вызвало богатство экспо-
зиций.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

А как там, в туманном Альбионе?

Возможные направления
Туристическая сфера довольна консервативна. Есть отлаженные маршруты,
есть проверенные партнёры, есть своего рода шаблон, поэтому «вклиниться»
чему-то новому непросто. Чтобы убедить в его привлекательности и пер-
спективности, нужно показывать товар лицом. На это направлена работа ту-
ристического кластера, который создан IVEK (Ида-Вирумааским центром под-
держки предпринимательства).

Ансамбль «Мелодия» вместе со своим руководителем Ириной Дубровой и кон-
цертмейстером Ириной Талько принял участие  в традиционном пасхальном
фестивале духовной музыки в Воскресенском соборе Нарвы. 

Поддержали друзей
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Дозированный смарт

«Семинар проводился для обмена опы-
том работы по программе языкового по-
гружения. Второй год подряд рассказать
о том, как организуется работа в нашем
детском саду, была приглашена педагог
Кристина Чирухина. Если на предыдущем
семинаре она рассказывала о том, как в
процессе обучения ребята вместе со
взрослыми своими руками создавали раз-
вивающие игры, то на это раз - о вкрап-
лении инфотехнологий в занятия с деть-
ми. В наших группах языкового погру-
жения имеются смарт-доски. Педагоги,
получив навыки пользования ими и пер-
воначальные методические советы, на-
чали творчески применять их в своей ра-
боте с ребятами», - сказала «СВ» дирек-
тор «Пяйксеке» Наталья Лангинен.

Следует сразу сказать, что смарт-доски
используются дозировано (всего 5-7 ми-
нут от общего времени занятия), чтобы
дети не чувствовали «перегруз», чтобы не
исчезал на занятии игровой момент. По-
немногу накопился опыт работы, который
с помощью видеопрезентации переда-
вала его коллегам Кристина Чирухина. В
дошкольной сфере смарт-доски пока ещё,
если говорить об Эстонии, довольно но-
вый вид в обучающем процессе, поэтому
интерес к наработкам «Пяйксеке» был не-
поддельным.

«На смарт-доске даются интерактив-
ные задания, своего рода игровые тесты.
Сложность в том, что позаимствовать
что-то, например, у российских и амери-
канских коллег в разработке задачек
сложно из-за разности языков, на которых
проводятся занятия, поэтому педагогам
нашего детского сада приходится идти не-
проторёнными путями. Однако трудности
только стимулируют активность в поиске
путей их преодоления», - считает Наталья
Лангинен.

Мало составить условия задачи для де-
тей, надо, чтобы процесс решения был не-
скучен. И тут педагоги должны вернуть-
ся в детство, «влезть в шкуру» ребёнка,
подбирая образы персонажей, музыку. Са-
моё любопытное, что никто и ничто учи-
телей это делать не заставляет, если не
считать, конечно, увлечённости своей
работой. 

Идейный результат

А теперь о большом педсовете в

«Пяйксеке». Если в начале учебного года
каждая группа выдавала свою проектную
идею, то в конце речь шла о том, как она
воплотилась. Оставляя в стороне под-
робности, которые интересны специа-
листам, обозначим основное.

«Продолжая свой путь по программе
«Предприимчивая школа», каждая груп-
па выбирает направление, которое наи-
более подходит детям по возрасту, кото-
рое будит интерес к познанию окружаю-
щего мира и помогает овладеть новыми
навыками. Если условно, то направления
можно разделить на три группы - эколо-
гическое (знакомство с флорой и фауной
родного края), историческое (город,
окрестности, Эстония в целом) и обще-
развивающее (для самых маленьких)», -
рассказала завуч «Пяйксеке» Татьяна Ту-
канова.

Как всё выглядело на практике? При-
ведём несколько примеров. Мало узнать
о том, какие птицы остаются зимовать в
Силламяэ, подумать о том, что хорошо бы
их подкормить в суровый период, надо по-
казать на деле своё сострадание и сделать
это грамотно. В группе «Пчёлки» ребята
готовили многоцелевую подкормку, она
включала в себя семечки, орешки, семе-
на. Они в формочке заливались растоп-
ленным салом. В итоге получались бри-
кетики со многими полезными ингреди-
ентами. Корм развешивался на деревьях,
растущих на территории детского сада, и
пользовался большим спросом у перна-
тых. У группы «Колокольчик» на эколо-
гической основе завязались дружеские от-
ношения с нарвским детским садом. Эко-
логия и таможня? Казалось бы, что у них
общего? Но вот приходит по своему же-
ланию мама, которая работает в тамо-
женной службе, и рассказывает ребятам
доступным языком и с показом конфи-
скованных вещей о фитонадзоре, о борь-
бе с контрабандой представителей жи-
вотного мира.

Для развития мелкой моторики, ак-
тивной речи ребёнка в группе «Птенчи-
ки» использовались потешки. Это не-
большие стихотворения-приговорки, ко-
торыми сопровождаются любые занятия
с ребёнком. Сделано много игрового и
учебного материала для работы с детьми.
Родители участвовали в создании иллю-
стрированной книги потешек. Группа

«Божья коровка» уже не первый год ведёт
проект, направленный на нравственное
воспитание. Задача - привить детям ува-
жительное отношение к взрослым, друг
к другу. Группа «Солнечный луч» от-
личилась тем, что руками родителей был
выстроен настоящий город сказок. От-
метим также многообразие и разнообра-
зие театров. У маленьких актёров по-
явилась дополнительная возможность
проявить себя, а у педагогов - использо-
вать новые театральные постановки в
учебном процессе.  

На память о себе и себе 
на память о городе 

О результатах «исторического про-
екта», посвящённого юбилею Силламяэ,
- видеоролике о городе глазами детей мы
уже рассказывали в предыдущем номере
«СВ». Сегодня только небольшое допол-
нение, связанное с тем, как группа «Ро-
машка» шла к фильму.

«Ребята из «Ромашки» в этом году
переходят в школьный возраст. Им хоте-
лось оставить что-то на память о себе. И
тут прекрасный повод - юбилей города.
Мы с ребятами посовещались и со-
вместно решили, что попробуем создать
«портрет» Силламяэ. “Кусочками” каж-
дый из детей с городом знаком, а в целом
- не очень. Скажем, кто-то занимается в
секциях спорткомплекса, кто-то - в му-
зыкальной школе или в кружках «Улья»,
но ребят туда привозят на машинах. И
остаётся в памяти один объект, а то, что
рядом, - мелькание в окошке авто. На-
звания улиц, разница домов в старой ча-
сти Силламяэ и в микрорайоне, то, что
было на месте Силламяэ раньше… Пе-
редвигаясь ножками, и видишь больше, и
вопросы рождаются и рождаются. Вот мы
и пытались на них искать ответы. Обоб-
щить всё, выстроив логическую цепочку,
помог видеоролик. В его создании по-
могли кадры о Силламяэ, выложенные в
Интернете, а также ребята из молодёж-
ного центра ESN. Надеемся, что этот ви-
деоролик станет полезным материалом
для коллег из других детских садов», - ска-
зала педагог Елена Каранкевич. 

«Все педагоги внесли свой вклад в об-
щее дело, проявили себя людьми твор-
ческими. Хочется отметить, что и роди-
тели для «Пяйксеке» - большие помощ-
ники во всех наших начинаниях. Они с
первого года, как их ребёнок начинает хо-
дить в детский сад, привыкают к обще-
командной деятельности. Отлично про-
явили себя ребята из старших групп, ко-
торые выступали перед малышами с
мини-концертами, помогали проводить за-
нятия. Радует, что всё разнообразнее ста-
новится сотрудничество с музеем, «Уль-
ем», спорткомплексом, попечительским
учреждением «Лоотус», библиотекой, с
центром ESN и общественными органи-
зациями и предприятиями», - сказала
Татьяна Туканова.

Николай КЛОЧКОВ

Можно, конечно, возгордясь достигнутыми успехами, почивать на лаврах,
но это означало бы не только застой, но и падение в перспективе. Исходя из
этого, коллектив детского сада «Пяйксеке» предпочитает поступательное
движение вперёд. О том, как далеко удалось продвинуться, какие свежие
идеи осуществить, шёл разговор на большом педсовете, где подводились ито-
ги проектной деятельности каждой группы. Но начнём с другого - с респуб-
ликанского семинара «Учимся вместе!», который проводится традиционно
весной.

В дошкольных учреждениях
Это - вам, это – нам
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Посетить концерт силламяэсцы могли
бесплатно. Однако зрителей «со стороны»
были не более 10 человек. Участники ме-
роприятия сами были и танцорами, и пуб-
ликой.

Всего участвовало в празднике 11 тан-

цевальных групп - из Нарвы, Кохтла-Ярве,
Йыхви, Кивиыли,  Люганузе, Таммику,
Вока. Силламяэ был представлен жен-
скими  группами ансамбля народного тан-
ца «Сувенир», который и открывал про-
грамму, и ансамбля «Антре»,  завершив-

шего концерт. Дополнением к танцам ста-
ло выступлением вокального ансамбля
украинской песни «Явир». 

Разнообразие номеров,  национальных
костюмов, красивая музыка – всё это соз-
давало праздничную атмосферу и хоро-
шее настроение. По завершении меро-
приятия для его участников было устрое-
но чаепитие. Можно было потанцевать в
колонном зале под современную музыку.

Танцоров, их руководителей привет-
ствовал перед началом концерта и поже-
лал им красивого дня мэр Силламяэ Ты-
нис Калберг.                             Наш корр.

Традиционный уездный день женских групп народного танца проходил нын-
че в Силламяэ. Организационные заботы были возложены на Центр культу-
ры, который достойно справился с поставленной задачей.

На праздник к младшим ребятам из
групп «Lepatriinud» и «Piilud» в гости при-
ходил Солнечный лучик и Пасхальный
кролик. Дети поприветствовали этих
персонажей забавными весёлыми пе-
сенками и вместе с ними покатали по гор-
ке пасхальные яйца. Пасхальный кролик

обратил внимание ребят на то, что весной
часто бывает дождик, и ребята покружи-
лись в хороводе с маленькими зонтиками.
Затем детям раздали симпатичных плю-
шевых зайчиков, чтобы они смогли с
ними поиграть.

В гости к старшим воспитанникам из

групп «Naerupallid» и «Päikesejänkud»
приходило яркое Солнышко, Пасхальный
кролик и Наседка-курочка. Ребята с удо-
вольствием поучаствовали в играх и кон-
курсах. Заботливая Курочка принесла с
собой большое пасхальное яйцо, и ребя-
та дружно спели с ней песни про весну.
Праздник завершился хороводом и пес-
ней «Kevad on käes» («Пришла весна»).
Все младшие и старшие воспитанники
получили в подарок от заботливой Ку-
рочки настоящие пасхальные яйца и от-
ведали их в своих группах.

Анна ШЕРШЕНКО, логопед эстон-
ского детского сада «Пяэсупеса»

Пасху в эстонском детском саду «Пяэсупеса» отметили детским утренником.
В народном календаре Пасха – это, прежде всего, возрождение природы и на-
ступление весны, пробуждение животных от спячки и начало теплого време-
ни года.

Разное

Как всегда, Силламяэ активно уча-
ствовал в месячнике. Разнообразные про-
граммы были осуществлены в обще-
образовательных и дошкольных учреж-
дениях. В содружестве со спортком-
плексом «Калев» детские сады города
проводили экскурсии по спортивным со-

оружениям, заключительным мероприя-
тием стало весёлое спортивное состяза-
ние, где ребята смогли проявить свою лов-
кость. Кроме того, они, благодаря теат-
рализованному представлению, которое
провели «ульевцы», ещё раз убедились в
том, как важно заниматься спортом и как

сохранить своё сердце здоровым.
Для любителей экстремальных видов

прошли соревнования на скейт-площад-
ке. Тропа здоровья приняла два массовых
забега. Один был приурочен к открытию
новых тренажёров, другой - «Весенний
бег», традиционно проводимый легко-
атлетическим клубом «Калев». Не оста-
лись в стороне и любители велосипедых
прогулок: в последний день апреля про-
шёл велопоход Силламяэ-Тойла-Силла-
мяэ.

В городской библиотеке прошли встре-
чи с первоклассниками школы «Вана-
линна» под названием «Почему стучит
сердце?».

Наш корр.

Танцуют только женщины!

В дни Пасхи

Чтобы оно стучало хорошо…
Апрель  в Эстонии отмечен Месяцем здорового сердца. К сожалению, как по-
казывает статистика, в нашей стране много людей с сердечными заболева-
ниями,  и с каждым годом их число растёт. Недостаток движения наряду с вред-
ными привычками, избыточным весом и недостаточным употреблением фрук-
тов и овощей являются главным фактором риска возникновения заболева-
ний сердца.
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Игорь Северянин  (Игорь Васильевич Ло-
тарев) родился 4 мая  (16 мая по новому сти-
лю) в 1887 г. в Санкт-Петербурге на улице
Гороховой, 66, в семье военного инженера
штабс-капитана Василия Лотарева. Мать
Наталия Степановна была из дворянского
рода Шеншиных. Образование будущий
поэт получил в Череповецком реальном
училище.

Свой литературный стаж сам Северянин
исчислял от 1 февраля 1905 года. Дата зна-
менательна тем, что в солдатском журнале
«Досуг и дело» было опубликовано его пат-
риотическое стихотворение « Гибель „РЮ-
РИКА”» под фамилией Игорь Лотарев.
Хотя писать и печатать стихи в виде от-
дельных брошюрок он начал значительно
раньше. 

Успех, как вспоминал Игорь Северя-
нин, «пришёл ко мне вследствие критики в
мой адрес Льва Толстого, возмутившегося
строками стиха из брошюры  «Хабанера II»:
Вонзите штопор в упругость пробки,
И взоры женщин не будут робки!

Такой призыв показался писателю без-
нравственным. И с лёгкой руки Льва Тол-
стого поэта стали бранить кому не лень.
Связав имя нового лирика с именем клас-
сика, журналисты сделали поэту рекламу,
стали охотно печатать его стихи, а устрои-
тели благотворительных вечеров - усилен-
но приглашать для участия в них крити-
куемого. Так возник спрос на Игоря Севе-
рянина. 

На его поэтические слова писали ро-
мансы С. Рахманинов, А. Вертинский, М.
Якобсон… Слава пришла к Северянину
после выхода в свет его сборника «Громо-
кипящий кубок». Книга выдержала 10 из-
даний, суммарный тираж которых превы-
сил 30 тыс. экземпляров. «Когда возникает
поэт, душа бывает взволнована» - писал Ф.
Сологуб в предисловии к «Кубку». Вскоре
добавились и другие произведения Севе-
рянина: «Златолира», «Ананасы в шам-
панском», «Viktoria Regia» (1913–1915).
Он стал самым раскупаемым поэтом.

О талантливости Северянина писали
В.Брюсов, К.Фофанов, А.Блок, О.Ман-
дельштам, В.Маяковский, А.Толстой…
«Игорь Северянин – дарование», - утвер-
ждал М. Горький. Поэта узнали, запомни-
ли, им заинтересовались …

В феврале 1918 г. на вечере в Политех-
ническом музее в Москве на соревновании
собратьев по перу публика большинством
голосов присвоила Игорю Северянину ти-
тул «короля поэтов». Второе место на этом
своеобразном конкурсе занял В. Маяков-
ский, третье – К. Бальмонт. В истории
поэзии он так и остался последним, леги-
тимно коронованным “королём поэтов”.
Хотя он к этому относился довольно са-
мокритично.

С 1918 года жизнь Северянина круто из-
менилась. Начался новый период в его

жизни и творчестве. 28 января Северянин
перевёз из Петрограда в Тойла свою семью:
больную мать, гражданскую жену М.Дом-
бровскую, дочь Валерию, чтобы «отси-
деться» в тихом рыбацком поселке Эст-
ляндской губернии, переждать продоволь-
ственные и другие трудности. В «заметках
о Маяковском» он писал, что собирается к
осени вернуться в Петроград. Но в марте
1918 года Эстония была оккупирована не-
мецкими войсками, а в1920-м провозгла-
шена Эстонская Республика. Игорь Севе-
рянин становится эмигрантом, хотя сам себя
не считал таковым. В стихах, беседах, ин-
тервью заявлял, что он не эмигрант и даже
не беженец, а просто дачник, «застрявший»
в Тойла.

1921 год… Умерла мать, он принял
эстонское  гражданство, женился на эстон-
ке Фелиссе Круут. В 1922 году у них ро-
дился сын Вакх. Северянин довольно бы-
стро устанавил творческие связи с колле-
гами по перу - Х. Виснапуу, А.Алле, А.Ран-
нитом, М.Ундер, лектором Тартуского уни-
верситета Б.Правдиным и другими. Нача-
лись его длительные путешествия с по-
эзоконцертами по Прибалтике и Европе.

Положение мигранта, оторванность от
своих корней, от русского читателя сыгра-
ли в судьбе Северянина удивительную
роль: из салонно-будуарного пиита, каким
его знали в предреволюционные годы, он
постепенно превратился в певца простых и
скромных человеческих радостей, стал,
как говорила М.Цветаева, поэтом «больших
линий, больших вещей».

В Эстонии - «стране моей второй» (так
он её называл) были созданы лучшие про-
изведения поэта. Он много занимался пе-
реводами по подстрочникам своей жены
Ф.Круут-Лотаревой. В 1929 г. вышла в
свет антология эстонской поэзии за 100 лет
-   сборник «Поэты Эстонии». В Эстонии,
по подсчетам самого Северянина, он на-
писал 18 книг, в том числе 12 сборников
стихов: «Классические розы», Пюхайы-
ги», «Медальоны», автобиографические
повести в стихах и т.д. Он много печатал-
ся в русских газетах, отмечал творческие
юбилеи, успешно выступал перед русской
аудиторией. По мере возможности уста-
навливал контакты с эстонскими писате-
лями. 

Жизнь его семьи в Тойла проходила бо-
лее чем скромно в небольшом деревянном
домике. На самое необходимое хватало,
причём «необходимое» шло в такой оче-
редности: табак – керосин – хлеб. Северя-
нин много рыбачил, совершал дальние
прогулки, встречался с друзьями. С поэзо-
концертами, уже вместе с женой, подолгу
гастролировал по европейским государст-
вам, городам Прибалтики.

И все же, живя за пределами родины, Се-
верянин тосковал по России. В 1935 году
Игорь Васильевич расстался с Фелиссой и

покинул любимую Тойла. Это усугубило на-
ступивший  в его творчестве кризис. Он
почти перестал писать. В ироническом ав-
тоинтервью “Игорь Северянин беседует с
Игорем Лотаревым о своём 35-летнем юби-
лее”, отвечая на вопрос, пишет ли он сей-
час что-нибудь, замечал «Почти ничего…
Издателей на настоящие стихи теперь нет,
нет на них и читателя. Я теперь пишу сти-
хи, не записывая их, и потом навсегда за-
бываю». 

В общем - то Северянин остался далек
и от эстонской литературы. В письме к
Шенгели в 1941 г. он так подвел итог взаи-
моотношений с эстонскими писателями:
«Вообще за все 23 года я был в стороне от
них, а они от меня. Исключение: Виснапу,
Адамс, Раннит, отчасти Алле». Ностальгия,
духовное одиночество, материальная нуж-
да, болезни стали одолевать поэта…

Северянин приветствовал установле-
ние советской власти в Эстонии летом
1940 года. Мечтал о возвращении в Россию.
Но по ряду причин мечта  не сбылась. В
Таллинне 20 декабря 1941 г. поэт и завер-
шил свой земной путь. Его могила нахо-
дится на таллиннском Александро-Не-
вском кладбище.

…В Эстонии с 2002 года действует НКО
«Северянинское общество культуры», при
Таллиннской Ласнамяэской гимназии -
клуб учащихся им. Северянина. Они, как и
члены других литературно-поэтических
объединений, проводят конкурсы чтецов, те-
матические викторины, вечера, экскурсии.
О поэте «больших линий и направлений»
нами издано немало книг и стихотворных
сборников. В Тойла по инициативе заве-
дующей библиотекой Леи Ранд и при под-
держке местной управы открыт «километр
поэзии»: от бульвара  Мере до ул. Пикк, 58,
где жил Северянин с Фелиссой (размеще-
но пять скамеек, на них прикреплены пла-
стины со строками из стихотворения Се-
верянина «Эст-Тойла»). А в Нарве-Йы-
эсуу установлен памятный камень на фун-
даменте, где в последние годы жил поэт с
гражданской женой В. Коренди. В дни па-
мяти «короля поэтов» звучат здесь стихи его
и местных лириков. Анна Ратман из Кохт-
ла-Ярве выпустила сборник стихов Севе-
рянина на двух языках - эстонском и рус-
ском - «Пора  огимнить».

В 1995 году русская фракция Рийгико-
гу Эстонии учредила ежегодную премию
им. Северянина по культуре для поощрения
тех, кто вносит значительный вклад в раз-
витие русской культуры и в её взаимосвязь
с эстонской (к сожалению, её вручение пре-
кратилось).

Надеемся, что интерес к творчеству Се-
верянина не уменьшится, и  его творения бу-
дут восприниматься так, как в своё время
о свойствах её писал Георгий Адамович
после выступления поэта в Париже: «…этот
«фонтан», бьющий стихами неудержимо,
показался чем-то волшебным. Не хоте-
лось говорить о недостатках. Хотелось
только благодарить его за эту «Божьей
милостью» поэзию…». 

Валентина БАННИКОВА, 
член правления Северянинского 

общества культуры

16 мая исполняется 130 лет со дня рождения русского поэта, гражданина Эсто-
нии Игоря Северянина. Своей судьбой и своим творчеством он неразрывно свя-
зал две страны - Эстонию и Россию.

Юбилеи
«Живёт его имя, 
пульсирует слово…»
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Спорт

Вес и его категории
На чемпионате Эстонии по жиму штанги лёжа силламяэские спорт-

смены были в числе лучших.
Иван Покровский (весовая категория до 66 кг) занял первое место среди

юношей с результатом 90 кг. Сергей Зайцев (до 93 кг), выжав 202,5 кг, занял
второе место в «абсолюте». Леонид Люцкевич (до 120 кг) победил в катего-
рии среди юниоров, его результат 165 кг.

Проверка кроссом
Состоялось первенство Эстонии по кроссу среди спортсменов классов

«А» и «В». Наш легкоатлетический клуб «Калев», как всегда, выставил
большую команду – двадцать человек.

Погода соревнующихся не баловала: то снег, то дождь, то солнце, то град.
Тем не менее, как считает тренер Евгений Терентьев, наши выступили неплохо.
Назовём наиболее отличившихся: в классе «А» (дистанция – 2 км) второе ме-
сто у Сайны Мамедовой, третье - у Милены Сусловой, в классе «В» (1,5 км)
второе место у Екатерины Миротворцевой.

Были заблудившиеся
В Паннъярве прошёл кросс в память генерала Александера Тыниссона. 
Народный забег на дистанции 21,2 км выиграл силламяэский ветеран Вя-

чеслав Кошелев, а 7,5 км быстрее всех пробежал Денис Кошелев.
Разметка на трассе была выполнена не очень хорошо, поэтому некоторые

участники соревнований попросту заблудились, выходя на финиш разными
тропами.

Николай КЛОЧКОВ

Игры проходили в большом зале спорт-
комплекса «Калев», сотрудники которого
сделали всё необходимое, чтобы участни-
ки соревнований были в гостях, как дома.
Проведение турнира поддержал силламяэ-
ский муниципалитет.

После круговой части турнира опреде-
лились пары плей-офф. В «круге» силла-
мяэская «Дина» сыграла вничью с украин-
ской командой, победила латвийскую, про-
играла петербуржцам, добилась победы
над городской командой Силламяэ и усту-

пила нарвитянам. В итоге - второе место, это
обеспечило «Дине» место в полуфинале. И
вновь упорный матч с украинской командой,
и вновь победа (4:1). Финал. Соперник в
борьбе за первое место - команда из Санкт-
Петербурга. О том, насколько была напря-
жённой игра, державшая болельщиков в то-
нусе до последней минуты, говорит счёт -
4:3 в пользу «Дины». Лучшим игроком в
команде признан Александр Алексеев.

Наш корр.

В Международном турнире по футзалу среди взрослых, прошедшем в Силламяэ,
победителем стала команда «Дина».

Приятно быть первыми

«Бронза» - это серьёзно
Силламяэский спортсмен Никита Лопоухов стал бронзовым призером

Чемпионата Европы.
Турнир по сумо, который проходил в Тбилиси (Грузия), собрал 290 спорт-

сменов из тринадцати стран. Никита Лопоухов в весовой категории до 70 кг
завоевал бронзовую медаль среди взрослых. 

Готовимся к очередному приёму
В начале апреля на заседании правления Эстонского союза таэквон-

до было принято решение доверить проведение очередного чемпионата
Эстонии клубу «KWON», который пройдёт в ноябре этого года.

Клуб действует и в Силламяэ. “Силламяэ - идеальная площадка для про-
ведения такого крупного соревнования. На это указывает положительный опыт
2013 и 2015 годов, когда чемпионат Эстонии проходил в этом городе. 2017 год
является юбилейным для Эстонского союза таэквондо и юбилейным для Сил-
ламяэ. Проведение чемпионата - большая ответственность для нас, но имея
поддержку города, хорошую базу на месте, мы справимся с поставленной за-
дачей», - считает член правления клуба «KWON» Николай Гринин.

В программе не только интересные поединки, демонстрация технических
комплексов и специальной прыжковой техники, но и показательные выступ-
ления спортсменов клуба, занимающихся в Силламяэ, выступления творче-
ских коллективов города.

Турнир проводили  по круговой  системе. В каж-
дом туре соперники играли между собой по три пар-
тии с регламентом 15 минут до конца встречи. В пер-
вом туре победителями стали Рейн Мяндметс, Олег
Ерёмин и Роман Орлов. Неожиданно потерял очко во
встрече  против Ольги Румянцевой Виктор Родкин. Во
втором туре он с «сухим» счётом (3:0) победил Николая
Кузнецова. У него стало 5 очков. Столько же набра-
ли О. Ерёмин и Р. Орлов. После трёх сыгранных пар-
тий турнирную таблицу возглавил В. Родкин (8 очков),
Р. Орлов (7) и Р. Мяндметс (6,5). Кстати, Р. Мяндметс
вошёл в тройку  лидеров, обыграв О. Ерёмина со счё-
том 2,5:0,5. Судьба призовых мест в итоге, свелась к
поединкам трёх лидеров, которые принесли  неожи-
данные результаты. В. Родкин с «сухим счётом» (0:3)
проиграл Р. Орлову. Р. Мяндметс тоже проиграл (1:2).
Р. Мяндметс победил в поединке с В. Родкиным, но
этого оказалась недостаточно, чтобы занять второе ме-
сто. Подводя  итог  чемпионата, надо особо отметить
успех молодого шахматиста  Р. Орлова, опередивше-
го таких опытных соперников, как В. Родкин и Р. Мянд-
метс. На закрытии чемпионата призёры были на-
граждены медалями и дипломами.

Состоялся также чемпионат по блиц-шахаматам,
по итогам которого  Роман Орлов стал обладате-
лем  второй чемпионской медали. Чемпионат про-
водился в два этапа. На предварительном этапе участ-
ники боролись за первые четыре места, которые на вто-
ром этапе решали судьбу чемпионата. Турнир перво-
го этапа проходил по круговой  системе. Первые че-
тыре места заняли  Р. Орлов (6 очков), О. Ерёмин (5,5),
В. Родкин (5), Р. Мяндметс (4,5). С пятого по восьмое
место в итоговой таблице расположились О. Румян-
цева (3,5), М. Панова (2), Н. Кузнецов (1), М. Бондарчук
(0,5). Эта четвёрка участников в финальном мини-тур-
нире пришла к такому итоговому результату: О. Ру-
мянцева - 3 очка и пятое место, Н. Кузнецов - 2 и ше-
стое место, М.Панова - 1 и седьмое место, замкнул ито-
говую таблицу чемпионата М. Бондарчук. Судьба при-
зовых мест решилась в трёх турах, в партиях пре-
тендентов на медали чемпионата.  Удивил своей иг-
рой на финише чемпионата О. Ерёмин, проигравший
все партии, а было их три. Итог чемпионата таков: чем-
пионом стал Р. Орлов (2,5 очка), второе место занял
В. Родкин (2 очка), Р. Мяндметс (1,5) и О. Ерёмин (0).
На закрытии чемпионата Р.Орлов, В. Родкин и Р. Мянд-
метс были награждены медалями и дипломами.  На
подведении итогов чемпионата взрослые участники
были отмечены шоколадными плитками, а М. Пано-
ва и М. Бондарчук - шоколадными медалями.

Виктор МЕШКОВ

В шахматном клубе один за другим проходят чем-
пионаты нашего города. О том, что чемпионом  по
классическим шахматам стал Виктор Родкин,
«Силламяэский  вестник»  сообщил своим чита-
телям 16 марта. Чемпионат по быстрым шахматам
стартовал 20 марта и финишировал через месяц.

Череда чемпионатов
Шахматы Борьба

Тяжёлая атлетика

Лёгкая атлетика
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Разное

Педагоги детского сада
«Jaaniussike» серьёзно вос-
приняли эту тему и уже с 2015
года принимают активное уча-
стие в проекте «Детский сад,
укрепляющий здоровье». Пе-
дагоги самостоятельно вы-
брали методы работы с детьми
разных возрастов для пропа-
ганды здорового образа жизни
ребятишек в весёлой, доступ-
ной, познавательной и увле-
кательной форме. Проект
«Детский сад, укрепляющий
здоровье» был принят с вос-
торгом, и учителя  творчески
подошли к подготовке и про-
ведению различных оздоро-
вительных мероприятий. С
уверенностью можно сказать,
что дошколята детского сада
«Jaaniussike» очень успешно и
с желанием овладевают зна-
ниями, умениями и навыками
о здоровом питании и здоро-
вом образе жизни, а важная за-
дача учителей и родителей со-
стоит в том, чтобы полученные
знания ребятишек закреплять
ещё надёжнее в их сознании.

Детский сад не останавли-
вается на достигнутом и про-
должает развивать и разраба-
тывать более интересные идеи,
а помогает ему проект «PRIA»,
в котором дошкольное учреж-
дение принимает участие не-

однократно. Учителя продол-
жают заботиться о здоровье
своих воспитанников, при-
общают их к здоровому пита-
нию и образу жизни, повы-
шают интерес к физической
культуре и спорту, растят и
воспитывают детей сильны-
ми, здоровыми и жизнера-
достными. Это и есть те значи-
мые цели, которые пресле-
дуют педагоги детского сада
«Jaaniussike». Благодаря про-
екту «PRIA» кругозор позна-
ний малышей расширился,
ведь все занятия им интересны
и носят увлекательный харак-
тер.  В рамках данного проекта
педагоги  организуют для де-
тей интересные и познава-
тельные экскурсии на хутор

Tagavälja, в природный центр
Oandu, на экскурсию в Сини-
мяэ, где дети могли увидеть,
как растут полезные овощи.

В апреле в рамках проекта
«PRIA» в детском саду про-
шли несколько увлекательных
мероприятий. Ребятишки при-
нимали участие в изготовле-
нии желе вместе со своими
учителями. Украшали его раз-
личными фруктами, проявля-
ли фантазию и творчество и,
конечно же, учились и позна-
вали секреты кулинарии. Они
вкладывали свою душу и же-
лание сделать приятное своим
родителям. И всё получилось
на славу! На красиво оформ-
ленных столах в музыкаль-
ном зале «родилась» необык-

новенная желейная сказка. На
торжественной дегустации
вкуснейшего желе повар дет-
ского сада Вера Маринюк рас-
сказала о пользе желе, о сек-
ретах его изготовления и пред-
ставила его обильный ассор-
тимент. И родители, и дети
остались очень довольны из-
делиями. 

Не менее ярким событием в
рамках проекта «PRIA» стала
постановка сказки «Чиполли-
но», которая была организо-
вана совместной работой кол-
лектива детского сада с деть-
ми старшего возраста благо-
даря учителю музыки Галине
Яковлевой, которая выступала
в качестве режиссёра, поста-
новщика и сценариста. На про-
смотр сказки были приглаше-
ны дети из других детских са-
дов города Силламяэ, а также
родители. У всех присутство-
вавших зрителей остались
приятные и восторженные впе-
чатления от просмотра спек-
такля.

В рамках «Месяца сердца»
в детском саду прошло мно-
жество оздоровительных ме-
роприятий, которые очень тес-
но связаны со здоровым обра-
зом жизни всех малышей.

Коллектив детского сада
«Jaaniussike» благодарит Сил-
ламяэское городское Управ-
ление и отдел образования за
тесное сотрудничество в рам-
ках проекта «PRIA», направ-
ленного на здоровый образ
жизни.

Наталья БАСЕНКО,
учитель детского сада

«Яаниуссике»

Тема здорового образа жизни важна для всех людей, особенно в настоящее время,
когда для этого так много возможностей. Очень важно такой принцип жизни зало-
жить уже с детства. Чем раньше в детях воспитывать  понятие о здоровом образе жиз-
ни, тем они будут здоровее, крепче и выносливее. 

Здоровый образ жизни,
начиная с детства

«Цель «Eesti Energia» заключается в
том, чтобы поддержать разностороннее
развитие региона Ида-Вирумаа и местной
молодёжи. Мы даём молодым людям
возможность развить знания и умения,

мотивируем их прилагать усилия для
достижения целей и на шаг приближаем
их к исполнению мечты. Оказывая под-
держку развитию молодых людей сегодня,
мы вносим свой вклад в будущее как ре-
гиона, так и всего общества», – говорит
член правления «Enefit Kaevandused»
Ахти Пуур. Ходатайства в Энергетиче-
ский фонд одарённой молодежи могут по-
давать 7-19-летние молодые люди из
Ида-Вирумаа, желающие развиваться в
области своей деятельности по интересам.
Например, можно ходатайствовать о сред-
ствах для приобретения связанных с хоб-
би принадлежностей, на участие в олим-
пиадах, конкурсах и спортивных сорев-
нованиях, на развитие научных и техни-
ческих знаний. Анкета ходатайства и
условия участия приведены на домашней
странице Союза самоуправлений Ида-Ви-
румаа.

«В прошлом году Энергетический
фонд одарённой молодёжи оказал под-

держку 53 школьникам из разных частей
Ида-Вирумаа. Основная часть стипендий
была выплачена молодым людям, которые
занимаются наукой или спортом, также
мы поддержали развитие молодёжи в
сфере музыки, культуры и искусства», –
пояснил исполнительный директор Сою-
за самоуправлений Ида-Вирумаа Арно
Россман.

Действующий с 2013 года Энергети-
ческий фонд уже выдал стипендии более
чем 170 молодым людям. За год Энерге-
тический фонд выделяет на поддержку
увлечений молодёжи 9 000 евро, из ко-
торых 5 000 евро – это вклад «Eesti Ener-
gia», а суммой в 4 000 евро фонд под-
держивает Союз самоуправлений Ида-Ви-
румаа. Фонд распределяет поддержку
дважды в год – весной и осенью. Под-
держка в рамках весеннего этапа 2017
года будет распределена в июне.

Мария Кулламяги, специалист по
коммуникации «Ээсти энергия» 

C 24 апреля открыт весенний этап хо-
датайств Энергетического фонда ода-
рённой молодёжи, созданного кон-
церном «Eesti Energia» и Союзом са-
моуправлений Ида-Вирумаа. Через
фонд можно ходатайствовать о полу-
чении поддержки деятельности по
интересам молодёжи из Ида-Виру-
маа. Прием заявок будет открыт до 21
мая 2017 года.

Энергетический
фонд ждёт
ходатайств
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Кстати, в репертуаре кол-
лектива было немало песен,
которые связаны с весенней
темой: «улетай туча», «лето
нас зовёт…», «южный ветер
ещё подует и весну наколдует»,
«ветер-ветер, один за всё в от-
вете»… Ещё пели о мире, о
счастье, о любви, о море, о ко-
раблях, снимающихся с якоря,
о белоснежных чайках над вол-
ной… - репертуар коллектива
существенно обновился. А ко-
гда юный солист Егор Рогачёв
вышел на сцену с песней о ми-
лой бабушке, дуэт Алексан-
дры и Анастасии Ананьевых
исполнял трогательную песню
о маме и дочке, я видела, как
некоторые зрители невольно
смахивали слезу. 

Приятно отметить, что кол-
лектив профессионально силь-
но подтянулся. Даже в сравне-
нии с прошлым отчётным кон-
цертом он сделал уверенный
шаг вперёд. Как говорит руко-
водитель ансамбля Алексан-
дра Ананьева, за год в количе-
ственном отношении он не пре-
терпел существенных измене-
ний и не утратил своих целей.
Она и сама отмечает, что ис-
полнительский уровень вока-
листов и её собственный уро-
вень восприятия песен и ма-
стерства вырос. «Наша цель
остаётся прежней - пропаган-
дировать песню, привлекать в
коллектив детей и взрослых,
любящих петь», - говорит Алек-
сандра. «Капели» 12 лет. Сей-
час в ансамбле занимается 21
человек. С основания ансамб-
ля в нём поют Настя Ананьева
и Диана Черкасов (правда, она
пришла через год - полтора
после создания коллектива, ко-
гда ей исполнилось всего-то
четыре). 

В этом сезоне ансамбль уча-
ствовал в конкурсе “Rudens
Perle” в Риге. Выступили, го-
ворит руководитель «Капели»,
неудачно. Возможно, повлияли
волнение, нервное напряже-
ние, либо ещё что-то. Стали
только дипломантами. Но это в
творческих коллективах быва-
ет: то подъём, то спад. И зави-
сит это, действительно, от мно-
гих причин. Зато за неделю до
отчётного концерта ансамбль

очень удачно выступил на
конкурсе “Jürikuu” в Таллинне:
солисты Яна Сироткина и На-
стя Ананьева во взрослой ка-
тегории поделили второе место,
Егор Рогачёв в средней воз-
растной категории получил пер-
вое место. Средняя группа
(Соня Князева, Эвели Метсо,
Алина Цыркун и Варвара Ва-
сильева) в младшей возрастной
категории (шоу-группы) завое-
вала второе место. Старшая
группа - Ева Блажкова, Алек-
сандра Суворова, Анастасия
Кузнецова, Диана Черкасов и
Софья Шатилова в средней воз-
растной категории (шоу- груп-
пы) - первое место. Результат,
безусловно, заслуживает по-
хвалы. На отчётном концерте
победителям конкурса были
вручены дипломы. Кроме того
Эвели Метсо, Алина Цыркун,
Ева Блажкова, Александра Су-
ворова, Егор Рогачёв, Анаста-

сия Ананьева и Яна Сироткина
как наиболее усердно зани-
мавшиеся в течение года в ан-
самбле, получили благодарст-
венные письма Центра культу-
ры. Яна и Анастасия в этом
году завершают гимназическое
обучение, впереди у них вы-
пускные экзамены, и, возмож-
но, далее они не смогут зани-
маться в «Капели», о чём очень
сожалеет руководитель, но при
этом надеется, что девушки
всё-таки не покинут коллек-
тив совсем. 

Удовлетворена ли сама
Александра Ананьева прошед-
шим отчётным концертом?
«Удовлетворена, - ответила она
на мой вопрос. - Все задачи вы-
полнены. Хотя концерт и длил-
ся полтора часа, но не было
ощущения, что это долго, что
он затянут. Всё было целостно,
были представлены лучшие
песни из репертуара ансамбля.

Хороший свет, звук – всё удов-
летворило. Все дети - умнички,
очень старались. В этом году
мы даже показали нашу подго-
товительную группу - четырёх
девочек и одного мальчика.
Очень хочется поблагодарить
родителей детей за их помощь,
поддержку в ежедневной ра-
боте и на конкурсах, за их тер-
пение и выносливость, за их
вклад в наше общее дело».

Руководителя «Капели» ра-
дует внимание девушек, кото-
рые ранее окончили школу и в
данный момент не поют в ан-
самбле. Надежда Ермакова,
Лика Князева, Алина Жван-
ская, Ксения Комаровская и
Яна Богусловская преподнесли
на отчётном концерте сюрприз
коллективу. «Пробило до слёз!
– делится своими эмоциями
Александра. - Как приятно
было слышать от Ксюши Ко-
маровской: “Александра Ни-
колаевна, вы только позовите,
мы приедем, соберёмся. Так
хочется петь снова!”. А ведь
они и учатся, и работают в
других городах, и у них уже
свои детишки появляются. Они
хотят петь, а я только “за”!
Очень хочется встречаться со
своими выпускницами, слу-
шать, как они поют, общаться с
ними - для меня это и радость,
и удовольствие».

А плюс к удовольствию
Александра получает удовле-
творение от поддержки её ра-
боты со стороны директора
Центра культуры Алевтины Ер-
маковой, музыкального опера-
тора Александра Малышенко,
аранжировщика и автора фо-
нограмм нарвитянина Алек-
сандра Квасникова, мастера по
пошиву костюмов Веры Гуда-
мовой. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Несмотря на то, что весна нас совсем не радует, 15 апреля в зале Центра культуры «пах-
ло» весной. С этим временем года созвучно и название группы, которая в тот день да-
вала свой отчётный концерт, - «Капель».

Культура
Где песня льётся, 
там интереснее живётся


